

# EL PROGRESO

Redacción, San José, 36

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

Teléfono núm. 164

## Hors d'œuvre

El moderno símbolo

La respetabilísima cantidad de dos millones de pesetas, en piedras preciosas, amén de valiosas alhajas, se ha encontrado en el domicilio del abate Liebe, muerto en Berlín. También se hallaron documentos justificantes de importantes depósitos, hechos en los Bancos por el mismo abate. Un periódico nos lo refiere.

Esa riqueza, por sí sola, presta a varias consideraciones, la mayor parte maliciosas. Mas para mí el detalle curioso es el siguiente: una cruz de diamantes que adorna un cáliz; por otra cruz de diamantes discutida con una dama, y esa noticia periodística, que no habla muy alto de la humanidad y pobreza de los hijos del Señor, me recuerda la polémica.

Hablábase en una reunión de buen tono—y al decir buen tono entiéndase frivolidad, análisis concienzudo de los defectos del prójimo, crítica sangrienta y aguda, etc.—de una Asociación de damas caritativas dedicadas al cuidado de enfermos, a la propaganda de preceptos higiénicos.

—¡Ah! Yo vivo consagrada al bien—nos refería una de las asociadas—. Verán ustedes la distribución de mi tiempo: la mañana, cuidados de tocador, lectura de correspondencia, mis devociones, tiendas. La tarde, visitas, paseo. Noche, teatro, reunión. De esto tengo que sustraer una hora de la mañana, dos días por semana, para cuidar a los enfermos, pobrecitos, ¡sufren tanto! ¡Bien lo merecen! Son señoras de alcurnia mis compañeras de beneficencia.

Todos miramos sonriendo volterianamente a la piadosa abnegada, y siguió la charla, más acerada quizá, con el olor a las llagas y desinfectantes evocado por la flía tropa.

No sé como se enredó la madeja, pero si que, burla burlando, se llegó a la cuestión de ideas religiosas. Upos eran creyentes a machamartillo, otros a medias, cuando conviene, y no faltó algún descreído, que así es el mundo: la variedad, dentro de la unidad.

Puso la dama enfermera el grito en el cielo cuando se enteró del poco fervor de algunos, y de la ausencia de él en el grupo de los sin fe, y comenzó una plática conmovedora, edificante, patética, pero muy fuera de lugar y momento. Las sonrisas aumentaron; la dama, a quien no quiero describir por no agravar el relato, sudaba bajo la capa de rosado que invade su rostro... Tuvo un momento apocalíptico, y con gesto magnífico, inspirado, sacó de un recóndito lugar una cruz de diamantes que pendía de una cadenita de oro, y con acento sublime nos dijo: "¡Mi símbolo, lo que inspira mis actos!..."

Sus actos! Toilettes, lectura de car-

tas, paseos, teatros, visitas; dos horas por semana destinadas a la caridad... y por símbolo una cruz de diamantes... Aquello me pareció tan ridículo, que sentí pena, coraje, dolor de pensar como el buen Jesús de Galilea ennoblecido la cruz y para ello sufrió cruel martirio, y de qué modo la cartaturizan estos... elegantes devotos.

Cruces de diamantes... y tantos niños sin pan, tantos ancianos sin albergue, tantos enfermos sin un lecho de hospital, tantas mujeres en el arroyo, prostituidas por la miseria... Cruces de diamantes... cálices... piedras fabulosas... Abates millonarios... el colmo, el disloque, el acabóse...

VIOLETA.

## Clima de esta Capital

Día 7 de Junio

Temperatura máxima a la sombra . . . . . 23'8  
Mínima . . . . . 17'0  
Oscilación . . . . . 06'8

## Telegramas de anoche

(De nuestro corresponsal en Madrid)

POR RADIOTELEGRAFIA

Madrid, 7 (9).

### Cuestión canaria

Los divisionistas no cesan en su campaña en pro de la absurda pretensión que defienden.

Los recursos ya últimamente empleados por los elementos que piden la división, han causado aquí muy mal efecto entre las personas imparciales.

### Telegramas leoninos

En esta Corte se ha recibido varios telegramas de Las Palmas en los que se hacen duros cargos al prestigioso jefe del Partido Republicano de aquella isla, D. José Franchy Roca.

En esos telegramas se moteja al señor Franchy de antipatriota fracasado.

### Franchy y su partido

Los elementos leoninos afirman que los republicanos de Las Palmas han desautorizado al Sr. Franchy en vista de su actitud en la cuestión provincial.

### "El Liberal"

El diario republicano de esta Corte *El Liberal*, que dirige el Sr. Vicent publica un enérgico artículo en el que se protesta con indignación de esos telegramas de los elementos leoninos.

### En la colonia

La colonia tinerfeña residente en esta Corte se muestra igualmente indignada con esas campañas de los divisionistas.

### Republicanos y jaimistas

Comunican de Valencia que en aquella capital ha ocurrido una colisión entre los elementos republicanos y jaimistas. La fuerza pública intervino, logrando poner paz en ambos bandos.

### Un herido

De esta colisión resultó un herido y algunos contusos.

### Mesa.

## Cambios de hoy

Londres, vista, a 26'70, por £  
Paris, vista, a 5'75.

lle", no de bufete, no de gabinete de trabajo; que de éstos nos sobran la mitad y un tercio.

En cuanto a los valores representativos en el orden político, puede citarse un solo caso de neto valer? Los monárquicos no representan a la monarquía; los prohombres republicanos no se asimilan, no encarnan, no transvierten ni a su corazón ni a su cerebro, los fervores, los sentimientos, las ideas populares; el Parlamento no representa nada, porque ni es fiel reflejo de los pueblos, ni a éstos se les satisface desde allí, ni allí se legisla para el país sino para los caciques, para la aristocracia, para la clerecía, porque la inmensa mayoría de los que se sientan en el Congreso y en el Senado entraron en ellos con ganzúa.

En el orden económico nuestras desdichas son seculares. Arrastramos un déficit del que no podemos liberarnos, padecemos hambre atrasada, y el que más y el que menos exclama: "¡Ah! queda eso", y emigra.

En el orden físico, nuestra degeneración es manifiesta. En el último cupo de quintas se ha hecho el balance, y resulta que las dos terceras partes de nuestra juventud no sirve para defender la patria.

¿Qué significa, qué quiere decir esto, qué se deduce de todo ello? Que los directores necesitan ser dirigidos; que los caudillos deben ser degradados; que la inversión de valores debe admitirse y sancionarse; que lo pasivo debe transformarse en activo. O aceptamos esto, o nos resignamos a perecer. Es el dilema.

¿Que abusamos de los tintes oscuros? ¡Ni mucho menos! Compárese la pintura con la realidad y se verá que si el dibujo no es perfecto, en cambio el colorido se aproxima mucho a la verdad.

Y cuando todos los valores representativos se hallan anulados y los valores sociales invertidos; cuando ni el pueblo ni las instituciones tienen legítima encarnación en sus organismos esenciales, cuando el funcionario no se ajusta a la función, ésta desaparece; cuando el deseo del mandante no se interpreta en su recto sentido, el mandatario sobra, y el que por necesidades naturales quiso descargar en otro la administración de sus destinos, recobra su soberanía y la ejerce personalmente.

Pero, sucede en nuestro "caso", en el "caso" español, que los organismos del supremo soberano se han atrofiado, y nos hallamos con que el pueblo no sabe gobernarse a sí mismo, no quiere o no puede imponer su voluntad. Y esto entraña un peligro gravísimo. La Historia nos demuestra que en estas grandes crisis que abarcan las funciones todas de un pueblo, no pueden avenir más que dos sucesos: o el desastre total, definitivo, la crisis de la nacionalidad, o una reacción cruel, determinada por un revulsivo enérgico, capaz de poner en ebullición la sangre adormida en los vasos atrofiados.

A eso nos hallamos abocados en España. Necesitamos un cirujano de hierro, que nos asesine o que nos salve. Y lo tendremos. O Europa nos enviará un verdugo, o de entre la multitud anónima saldrá uno de esos héroes destinados a la gloria y al sacrificio que llevan en una mano la tempestad y el abismo y en otra la calma y la cima, y la patria española resurgirá como resurgió la Francia, a los acordes de la gloriosa *Marsellesa*.

## CONFERENCIA

ESTA noche a las ocho se celebrará la primera conferencia de la serie de las que organiza el Partido Republicano Radical; conferencia que se suspendió el sábado pasado con motivo de la verbena que se celebraba en el Parque Recreativo.

La conferencia de esta noche, como ya dijimos en sazón oportuna, estará a cargo del erudito señor don José Medina González, Concejal de nuestro Ayuntamiento, y uno de los elementos más entusiastas del Partido Radical.

## OBITUARIO

REPENTINAMENTE falleció anoche en esta Capital, el señor don Antonio Govea, antiguo maestro de primera enseñanza de una escuela particular establecida en el barrio del Cabo.

A su señora esposa y demás familiares enviamos nuestro pésame.

## DE LAS PALMAS

### La cuestión provincial Desvaneciendo farsas

HACE días publicamos en estas columnas un telegrama en el que se nos participaba la sorpresa causada en Madrid por ciertos despachos enviados por supuestos republicanos de Las Palmas, a don Gumersindo Azcárate, solicitando su apoyo en pro de la división provincial.

Desde luego supusimos que esto era invención de los leonistas, y no erramos en nuestro juicio, pues si bien es cierto que los telegramas existen, no tienen en realidad el alcance que los divisionistas les han atribuido, y hasta nos atrevemos a afirmar que sus autores habrán lamentado después la ligereza—no podemos calificar de otro modo el hecho—con que han procedido en esta cuestión, cuyos antecedentes, por el interés que para todos y en particular para el republicanismo isleño entrañan, vamos a exponer con toda extensión.

### El Telegrama

He aquí el despacho que tanto y con tanta estridencia ha hecho gemir a las prensas divisionistas.

"Cúmplenos consignar ser falsas manifestaciones Sol y Ortega, respecto republicanos canarios. Nosotros republicanos de siempre, protestamos conductas obstruccionistas: tinerfeños, dificultando discusión dictamen proyecto presentando anterior legislatura, apelando procedimientos reprobables, que no comprendemos apoye Sol y Ortega.

Rafael Almeida.—Jerónimo Falcón.—Salvador Cuyás.—Ramón Chesa.—Ignacio Cantero.—Francisco Ortega.—Julian Torón.—J. J. Cárdenas.—Miguel Pérez.—Andrés García.—Federico León.—Vicente Lleo.—Julio O'Sa'nahan.—Enrique Orive.—Federico Valido.—Lucas Alzola.

Este telegrama y la greguería que como consecuencia del mismo armaron los divisionistas, pretendiendo que en aquel se desautorizaba al dignísimo jefe de los republicanos de Las Palmas, determinaron el que éste publicara en *El Tribuna* un artículo, colocando la cuestión en su verdadero lugar, del cual transcribimos los siguientes párrafos:

### "Comentarios a un telegrama"

Varios republicanos de esta ciudad —La *Mañana* decía que ochenta, pero han resultado dieciséis,—dirigieron el sábado a Madrid el siguiente telegrama. (Aquí reproduce el que insertamos más arriba.)

¡Con qué fruición ha copiado ese telegrama la prensa patriótica! Esa, dice, es una conducta digna y levantada, ¡qué palmetazo para Franchy!

Soséguese el alborotado cotarro divisionista, oiga y entienda, si entender le permite su obcecación.

¿Es que ha creído que los firmantes de ese telegrama, en discrepancia con la opinión de nuestro partido, se declaran divisionistas? Pero, no vemos que lo hayan dicho; y si tal hubiese sido su intención habrían seguramente manifestado sin embargo. La prensa divisionista va, pues, en sus interpretaciones más lejos de lo que debiera, en alas de su deseo de ver también divididos a los republicanos.

Hay que reconocer, sin embargo, que en la generalización y rotundidad de los términos usados en el telegrama, han podido los divisionistas basar con cierta lógica su regocijado comentario.

Ellos han debido de razonar así: Sol y Ortega afirmó, según dicen los telegramas, que los republicanos de Las Palmas son antidivisionistas. Unos cuantos republicanos contestan escuetamente que son falsas las manifestaciones de Sol y Ortega. Luego debe entenderse que estos republicanos son divisionistas.

¿No hubiera sido más acertado y oportuno que esos republicanos concretasen la rectificación que querían hacer de las manifestaciones del señor Sol y Ortega?

Y más acertado y oportuno todavía no hubiera sido que esperaran a conocer exactamente aquellas manifestaciones?

Porque si lo que ha dicho el señor Sol es solamente que el partido republicano de Las Palmas no es divisionista, han de permitirnos los dieciséis correligionarios firmantes del telegra-

ma, que les digamos que el Sr. Sol y Ortega ha dicho la verdad.

¿Está o no está bien claro y hasta la saciedad repetido nuestro criterio en esta cuestión? Lo hemos expuesto en muchos discursos y artículos y lo ha aprobado unánimemente la asamblea municipal de nuestro partido. Una vez más lo sintetizamos todavía en el telegrama a la prensa y a los diputados republicanos que ayer publicó *El Tribuna*, ese telegrama que los periódicos divisionistas han parangonado con el de los dieciséis, para dar a éstos patente de patriotas y refrendarnos la de antipatriotas a los demás republicanos.

Si del criterio del partido disentían en esta cuestión los correligionarios protestantes contra Sol y Ortega, preferible hubiera sido que lo manifestasen con toda claridad. Habría quedado entonces demostrado que aquí hay algunos republicanos divisionistas, en discrepancia con la opinión general de su partido, favorable, no a la división, sino a la autonomía insular dentro de la región, como base de la reforma provincial.

Pero, ni eso está demostrado. Reserven, pues, nuestros adversarios su entusiasmo loco para mejor ocasión, que aún vive el partido republicano.

J. Franchy y Roca.

### Otro telegrama

Don Ignacio Cantero, quizás tratando de explicar más claramente su actitud, pues no cabe suponer otra cosa, transmitió el día 4 a los Sres. Galdós y Soriano el siguiente despacho, que, por falta de claridad, ha sido recogido también como arma por los divisionistas, para combatir al Sr. Franchy.

"Suscribo protesta procedimientos obstruccionistas Tenerife apoyados Sol y Ortega. Creo precisa discusión Cortes proyecto dictamen resolviendo insoportable, anormal situación. No hallándose fórmula amplia autonomía política administrativa cada isla asuntos peculiares, precisará división librando Canaria yugo tinerfeño con descentralización representación Cortes islas menores.—Cantero."

### Una carta

Uno de los señores firmantes del telegrama que tanto revuelo ha provocado, envió al señor Franchy la siguiente carta:

Sr. D. José Franchy y Roca, Mi distinguido y respetable amigo: Siendo Vd. jefe del Partido Federal de Las Palmas y siendo yo firmante del telegrama objeto de comentarios duros hacia usted por la prensa de nuestros enemigos, debo una explicación leal y franca a mi Partido representado dignamente por usted.

El sábado por la tarde en el momento que terminaba las clases de mis pequeños alumnos, recibí la visita de don Ignacio Cantero y D. Jerónimo Falcón, portadores de un telegrama pidiendo lo firmara.

Después de apelar a su sinceridad por si el telegrama pudiera envolver una desautorización a Vd., y por tanto una rectificación a la conducta de nuestro partido trazada por el Comité en la reunión celebrada en su casa, la víspera del mitin convocado por la asociación de la prensa, habiéronme de contestar que no, y que solo obedecía al deseo de desmentir las palabras de Sol y Ortega al presentarnos nuestro partido como colaborador de los de Tenerife con quienes nunca tuvimos pactos ni inteligencias, y dadas estas explicaciones no tuve inconveniente en firmar.

Luego he leído los comentarios y actitudes que solo van encaminados a aminorar los prestigios de nuestro partido que, trazada su línea de conducta en conformidad con la esencia de su credo, no puede, no debe, sin inferirse grave daño, rectificarse a cada paso.

Explicada queda, pues, mi firma y autorizado Vd. para que haga de esta carta el uso que crea oportuno.

Muy sinceramente es su leal amigo y correligionario, q. s. m. b.

Francisco Ortega.

Las Palmas.—5 6 1912.

**El partido ratifica su confianza en el Sr. Franchy**

Con motivo de todo lo expuesto y

## AL ABISMO O A LA CUMBRE

AS de que España es el país de los viceversas y de la paradoja, no son frases que encierran verdades relativas o accidentales, sino axiomas, postulados para demostrar los cuales no es preciso hacer prodigios tribunicios ni literarios. Ya ayer anotábamos este fenómeno, señalando el hecho de que son los monárquicos quienes con más fruto laboran inconscientemente por la ruina del régimen, y los jefes del republicanismo quienes con su conducta parecen más empeñados en mantener en pie a la monarquía.

Anotemos y tratemos de analizar hoy otro hecho manifiesto, palpable, para orientarnos en este vórtice que nos envuelve llevándonos flechados al abismo: el de la inversión de valores sociales que se observa en nuestra patria.

Todo se halla en crisis, todo está trastocado y confundido en todos los órdenes de la vida nacional. En el intelectual, fuera de media docena de españoles que continúan dignamente nuestra gloriosa historia, nadie se ocupa en asomarse a ver lo que sucede en Europa, ni nadie tampoco se preocupa por dar brillo a la patria ni por la gloria personal. Faltan hombres de talento, porque faltan escuelas y Universidades y sobran plazas de toros y tabernas y sicalipsis; faltan hombres de ciencia y artistas, porque falta moralidad y sobran vicios en la mesocracia. De la

aristocracia y de la plutocracia no hablamos, porque esos hace mucho tiempo que en España son valores negativos.

En el orden político, rebosan los teorizantes, pero unos teorizantes peregrinos, extraordinarios, que han refundido los antiguos dogmas liberales en angostos moldes, desfigurando las grandiosas concepciones de nuestros abuelos. En el orden político, decimos, abundan que es una maldición los charlatanes, pero faltan los hombres prácticos. Los primates monárquicos, parecen genios analizando desde la oposición la obra del partido en turno de Poder; pero, cuando les llega su vez y toman posesión de los ministerios, su obra es tan desastrosa como la de sus antecesores. Tuviera la monarquía a su lado media docena de hombres que supieran dar forma a sus teorías, hacer de sus prédicas práctica, y no habría fuerza, en este país de inanes, capaz de derrocar el trono. Porque carece de ellos se tambalea. En cuanto a los republicanos, valiera más no meneallo. Su defecto esencial, es el mismo de que adolecen los monárquicos: para predicadores, no tienen precio; para practicar, no sirven. Son unos *piquitos de oro*, absolutamente inútiles para la acción. Y lo que hoy necesitamos los republicanos, son hombres forjados en el yunque de las realidades; lo que necesitamos son hombres "de ca-

# COSECHAS ABUNDANTES

Fruto bueno y uniforme, rendimiento dos veces más que antes.  
 Fuerza y vigor en las plantas.  
 Todo esto lo consigue el cosechero empleando mayor cantidad de

**POTASA**

La verdadera sal de la vida vegetal es la

**POTASA**

Empléese la POTASA en mayor cantidad y veréis como no hay que hipotecar las fincas.

de otras causas, las organizaciones republicanas de Las Palmas celebraron reuniones el 6 del actual, habiendo adoptado los siguientes acuerdos:

### La "Juventud Federalista"

Expuesto a los concurrentes el objeto de la reunión, hizo uso de la palabra el Sr. Suárez León el cual, en elocuentes párrafos, hizo historia de todo lo últimamente ocurrido en las reuniones marcadamente políticas que, en el local de la Económica, celebran públicamente los señores del Comité encargado de activar la discusión del dictamen-proyecto sobre Canarias, en las que más que de eso se ocupan de hacer política en un determinado sentido, dirigiendo constantemente toda clase de insultos y amenazas a nuestro partido y a las más prestigiosas personalidades del mismo.

Esas reuniones, a las que no asiste representante alguno de la autoridad gubernativa, a pesar de concurrir a ellas más de veinte personas, se convocan con disparos de cohetes, se celebran con las puertas del local abiertas al público que sale y entra libremente, llegando hasta tomar parte en las deliberaciones, y en ellas se organizan manifestaciones nocturnas, que la ley prohíbe en absoluto, que recorren luego las calles de la ciudad con el pretexto de poner un telegrama o de recoger unas firmas.

Hízose eco de frases y conceptos en esas reuniones vertidos y que demuestran palpablemente el carácter marcadamente político de las mismas; proponiendo constituirse en igual forma y manera, ya que la ley debe ser la misma para todos, participándole sin embargo el acuerdo, por oficio, a la autoridad gubernativa.

Hízose eco de frases y conceptos en esas reuniones vertidos y que demuestran palpablemente el carácter marcadamente político de las mismas; proponiendo constituirse en igual forma y manera, ya que la ley debe ser la misma para todos, participándole sin embargo el acuerdo, por oficio, a la autoridad gubernativa.

Por los reunidos se tomaron los siguientes acuerdos:

Dar cuenta al Sr. Delegado del Gobierno de que la agrupación se constituye en sesión permanente mientras esté constituido en igual forma el Comité divisionista, celebrando en su contra los mismos actos que ellos organizan contra el partido federal.

Poner a los Sres. Galdós, Soriano, Nougés, Liorente y Presidente del Consejo, y a los periódicos de Madrid, *España Nueva, España Libre, El País y El Radical*, el siguiente telegrama de ratificación:

"Reunida *Juventud Federalista* acordó ratificar en un todo criterio partido republicano cuestión provincial expuesta jefe Franchy y Roca.

Presidente, *Suárez León*.  
 La sociedad "*Juventud Republicana Federal*"

Con el mismo objeto que la anterior, se reunió también esta entusiasta sociedad del barrio de Arenales, la cual acordó enviar a Madrid el siguiente telegrama dirigido a los mismos destinatarios que el anterior, y además *El Liberal*.

"*Juventud Republicana Federal* distrito Arenales, suscribe manifestaciones Franchy cuestión provincial, que son acuerdos Asamblea partido, rechazando opinión Cantero ridícula disidencia quince.—Presidente, *Barrera*."

El "*Círculo Republicano Federal*"

Esta importante entidad de nuestro partido puso también el siguiente telegrama a los mismos destinatarios que los anteriores:

"*Círculo Republicano Federal* Las Palmas ratifica acuerdo Asamblea referente cuestión provincial expuesto por Franchy anterior telegrama.—Presidente, *García Miranda*."

Otro artículo de Franchy

El jefe del partido republicano de Las Palmas, publicó ayer en *El Tribuno* este otro artículo.

**Tiempo al tiempo.**—Se equivocan los periódicos leonistas al afirmar que ha surgido una honda y grave crisis, en nuestro partido. No hay tal crisis, sino la simple discrepancia de un corto número de individuos, del sentir de la inmensa mayoría acerca de la cuestión provincial.

Dieciséis republicanos suscribieron el telegrama de protesta contra no sé qué palabras del Sr. Sol y Ortega, que

fué interpretado como una desautorización para el presidente del comité municipal.

La carta de nuestro amigo el Sr. Ortega Torres desautoriza claramente, en cuanto a él, aquella interpretación.

Quedan, pues, quince republicanos discrepantes; y de éstos bueno será advertir que hay varios que nunca tomaron participación alguna en la vida activa del partido.

En cambio, varios círculos y entidades han acordado ya ratificar plenamente las manifestaciones de mi telegrama del día primero a los diputados republicanos y a la prensa de Madrid.

¿Podía ser de otro modo si tales manifestaciones son la expresión del criterio que há tiempo venimos sosteniendo con la aprobación de todos los republicanos?

No es ninguna novedad lo que ahora dije, sino la repetición de lo anteriormente dicho muchas veces. Por eso no se explica el alboroto y la artificiosa indignación de última hora del divisionismo.

Ni se comprende que, conociéndose aquí públicamente mi telegrama hacia ya dos días, la indignación no surgiera en las reuniones de la Sociedad Económica hasta que vino de Madrid el encargo de indignarse. ¿Será que la Comisión anda ya buscando a quien echar la culpa de no poder sostener la intransigencia divisionista?

Sabemos que hay aquí una parte de la opinión pública ciegamente y sinceramente divisionista, que tiene por monserga inútil cuanto se diga sobre cualquiera otra reforma que no sea la división de la provincia. A esa parte de la opinión la respetamos, por creerla sincera, aunque esté equivocada.

Pero lo que no estamos dispuestos a tolerar es que los mercaderes de la política local, encubriendo sus miserias con trapos vistosos de teñido patriotismo, pretendan rehabilitarse de su descrédito, vociferando y gesticulando ridículamente contra los demás.

No caerán sus vestiduras y quedarán ellos al descubierto, ¡los patriotas, los abnegados!

Tiempo al tiempo.  
 J. Franchy y Roca.

Estos son todos los antecedentes de la cuestión. Con ellos puede juzgarse con suficientes elementos de opinión.

Pongan sordina al batintín los elementos leonistas, que aún no ha llegado el momento de que canten la muerte del vigoroso y juvenil partido republicano de Las Palmas, pesadilla de leonistas y politicastro de todas las lays.

Creemos saber a qué se debe la actitud de ciertos elementos republicanos—cuatro o seis al sumo—, actitud sensible por lo que a ellos mismos afecta, es cierto, pero que carece del alcance y significación que la atribuyen los faranduleros de la comedia divisionista. Y nada tendríamos que decir respecto a la conducta de ninguno de los firmantes del telegrama objeto de esta cuestión, limitándonos a deplorar su conducta, si el señor Cantero no hubiese estampado en su telegrama individual, la gastada y manida frase *yugo tinerfeño*, arma netamente leonista, que en boca de un correligionario a quien consta que ese *yugo* no existe más que en labios de los leonistas, significa una rectificación a sus opiniones personales de toda la vida, y un apasionamiento ciego, irreflexivo como todos, de que no le suponíamos capaz.

Pero, creemos firmemente que tanto éste como los Sres. Falcón, Cuyás, etc., una vez pasada la ofuscación que padecen por motivos ajenos en absoluto a la cuestión provincial, rectificarán la ligereza con que ahora han procedido y no seguirán suministrando armas a los enemigos del republicanismo de Las Palmas, que hasta hoy había sido ejemplo de disciplina y fraternidad para todas las organizaciones republicanas del Archipiélago.

Se han recibido referencias, dignas de crédito, que aseguran que en el último asalto a Fez, los asaltantes abrieron un portillo en la ciudad, se internaron en ella y lograron penetrar en el Santuario de Muley-Dris, apoderándose del estandarte del venerado patrón de Fez, con el que huyeron.

En medio de un horrible fuego de fusilería y cañón se alejaron de la ciudad, llevando a la enseña a su campo, donde fué recibida con alaridos de entusiasmo. La vista del estandarte ha dado lugar a que los rebeldes adquieran mayores bríos y preparen nuevos y más ruidos ataques contra Fez.

La fiesta resultó muy lucida, tomando parte el aplaudido *duetto Corbella* y los alumnos de esgrima de la Sala de Armas, quienes lucieron extraordinaria destreza y habilidad en los diferentes asaltos que hubo.

De estos festejos solo queda por celebrarse la Jira Campestre a Geneto organizada por las distinguidas damas de la Cruz Roja, y de la cual ya hemos dado cuenta a nuestros lectores.

Ayer tuvimos ocasión de visitar el lugar de la fiesta, y podemos asegurar que tanto el salón de baile, como las cantinas y sitios para almuerzo y *Juegos forestales*, están inmejorablemente acondicionados y prometen dar gran realce a la brillantez de la jira.

El primer tranvía conduciendo a los "turistas", saldrá de aquí a las 9 y 40 de la mañana.

Para esta jira reina gran entusiasmo entre el elemento joven de esta Capital y el de la vecina ciudad, como lo demuestra el haberse cubierto con exceso la lista de las inscripciones para el almuerzo campestre, que ascienden a ciento cincuenta. Entre los nombres de los comensales hemos visto el de nuestro respetable paisano Excmo. Sr. don Emilio March, el de su bella esposa y otros de distinguidas familias de Santa Cruz.

## La cirugía en Tenerife

La señorita Amparo Díaz y Sansón operada en el día de ayer, de apendicitis, en la Clínica del Doctor Cabrera, se encuentra hoy en estado bastante satisfactorio, sin fiebre ni ningún otro trastorno.

Teniendo en cuenta lo hábil de la operación, pues a pesar de tratarse de un caso difícil, no se tardó sino cuarenta minutos, desde el primero al último momento, comprendemos tan satisfactorio estado.

Desearnos que la enferma continúe mejorando.

### Aclaración

La hacemos hoy a la reseña de la operación sufrida por Luciano Hernández Perera, a quien nos referíamos ayer, la que debe entenderse rectificada consignando *lumbar* en donde por error se dijo *umbilical*; y añadir seguidamente "quedando a los diez minutos de introducir aquel líquido completamente insensible desde la región umbilical al final de las extremidades inferiores"; extremo este último que se omitió por completo, sin el cual toma la reseña un sentido anatómico disparatado como habrá apreciado el lector.

## A los que viajan

Siendo esta la temporada en que muchas personas hacen viaje a la Península y Extranjero, ya sea para negocios, recreo o para frecuente balnearios y playas, la casa de Banca NICOLAS DEHESA recuerda a su clientela y participa al público en general, que el modo más práctico para llevar fondos es tomar una Carta de Crédito de las que emite pagaderas en todas las plazas del recorrido y que además de servir de cartas de recomendación, evitan los inconvenientes y riesgos de llevar efectivo.

## DEL AVISPERO MARROQUÍ

CONTINUAN circulando por el campo enemigo noticias estupendas sobre los combates acaecidos a la derecha del Muluya.

En los zocos de Metalza y Bu Hermana se han vendido mulos del convoy que, según dicen los rebeldes, coparon a los franceses.

Háblase de un nuevo combate y de haberse apoderado los kabileños de dos cañones.

También se han vendido en los zocos monturas y otros efectos del botín. Un indígena, mercedor de crédito, da pormenores sobre el robo del tesoro de la jarika.

A medio día del 15, antes de que se conociera en el zoco Bu-Hermana la muerte del Mizzián, llegó el Baraca pidiéndole a la favorita la llave, y por encargo, según dijo, del Mizzián, sacó una suma cuya cuantía se desconoce, devolviéndole la llave. Esta declaración ha causado impresión, negándola el Baraca.

Se han recibido referencias, dignas de crédito, que aseguran que en el último asalto a Fez, los asaltantes abrieron un portillo en la ciudad, se internaron en ella y lograron penetrar en el Santuario de Muley-Dris, apoderándose del estandarte del venerado patrón de Fez, con el que huyeron.

En medio de un horrible fuego de fusilería y cañón se alejaron de la ciudad, llevando a la enseña a su campo, donde fué recibida con alaridos de entusiasmo. La vista del estandarte ha dado lugar a que los rebeldes adquieran mayores bríos y preparen nuevos y más ruidos ataques contra Fez.

## Atención, costureras

Se necesitan 200 jóvenes de 16 a 20 años para aprender oficio de paraguas, ganando Rambla 11 de Febrero, número 3—Fábrica de paraguas.

# Pinillos, Izquierdo y C<sup>a</sup>

El magnífico vapor correo español **PIO IX** de 5.000 toneladas, llegará a Santa Cruz de Tenerife el día 21 de Junio de 1912, con destino a **Habana y Santiago de Cuba** con hueco disponible para pasajeros de primera, segunda y tercera clase.

El magnífico vapor correo español **MIGUEL M. PINILLOS** de 5.000 toneladas, llegará a Santa Cruz de Tenerife, el día 12 de Julio de 1912, con destino a **Habana y Santiago de Cuba** con hueco disponible para pasajeros de primera, segunda y tercera clase.

— Precio del pasaje en tercera clase, 110 PESETAS—  
 Agente C. DIAZ BOTAS, casa Elder, Dempster & Co., Alfonso XIII, 84.

## Telegramas de la tarde

(De nuestro corresponsal en Madrid.)

Madrid, 7 (22'50).

### Vuelta a lo mismo

Según declaración de significados elementos políticos dignos de todo crédito, en la próxima semana se reanudarán la discusión en el Parlamento, de las reformas administrativas de ese Archipiélago.

### Punto en boca

El silencio del Gobierno respecto a la cuestión que agita a esa provincia, trae preocupados a los elementos tinerfeños, que no adivinan la causa de esa conducta, de la que sólo se desprende una gran indecisión o la preparación de sorpresas.

### ¡Alá es grande!

El general Aildave telegrafía al Gobierno que centenares de moros de los que se hallaban en el campo rebelde, regresan a la plaza y a los lugares protegidos por nuestras posiciones, sometiéndose a España.

### Llamada y tropa

Llamados urgentemente por el señor Maura, hoy asistieron a la sesión del Congreso, con objeto de votar la concesión de los suplicatorios contra los republicanos, todos los diputados conservadores.

### Censuras

La conducta del señor Maura, ha sido censurada duramente por la prensa y por todos los elementos neutros y verdaderamente liberales, atribuyéndola a odios y malquerencias personales.

### Denegados

Los suplicatorios pendientes contra el nacionalista catalán señor Corominas y contra el carlista señor Bordas, han sido denegados.

### Concedido

Por mayoría de votos, se ha concedido el suplicatorio para procesar al diputado republicano conjuncionista señor Santa Cruz.

### Empate

La votación para conceder o denegar el suplicatorio contra el señor Soriano, resultó empatada en 91 votos.

### Romanones árbitro

En estas condiciones votó el Presidente del Congreso, Sr. Romanones, haciéndolo por la negativa.

### Aplausos

Las minorías republicanas y numerosos elementos de la mayoría, aplaudieron la conducta del Sr. Romanones.

### Los "pios" contrariados

El resultado de la votación del suplicatorio contra el Sr. Soriano ha contrariado a los conservadores, que no recatan su profundo disgusto.

Madrid, 8 (7'45).

### En el parlamento húngaro

Dicen de Budapest, que en el momento en que el Presidente de la Cámara pronunciaba un discurso, el diputado Covaes de la oposición, hizo un disparo contra aquél.

### Sorpresa

Sorprendidos por el ruido del disparo, algunos diputados trataron de ganar la puerta de la Cámara.

### lleso

El Presidente de la Cámara tranquilizó los ánimos gritando que estaba lleso, como así era en efecto.

### ¿A lyncharlo?

Los ministeriales abalanzáronse al agresor Covaes, rodeándole con intento de agredirle.

### Se suicida

Covaes se suicidó disparándose un tiro.

### Mesa.

## Los médicos del Japón

COMO entre nosotros los médicos que han logrado hacer fortuna, desdénan prestar sus servicios profesionales especialmente a los pobres, creemos oportuno llamar la atención hacia lo que dice el doctor Tuisiva de Nagasaki, en la «*Chronique Médical*», sobre la manera cómo se aprecia en su tierra tan delicada profesión:

"Mis compatriotas creen que sin una fé ardiente en el arte médico y sin una grandeza de alma superior a lo común, el médico no llegará a nada bueno. Por esto dividimos a los médicos en dos clases: los especuladores, que no buscan sino los provechos de su oficio, y los artistas que cultivan la medicina por placer y por amor a sus semejantes.

Los primeros son despreciados en Tokio; se les mira como sirvientes. Los otros son respetados y tienen derecho a la nobleza.

Nosotros, los japoneses, nos admiramos de que en Europa haya médicos que acepten a los pobres una reducida paga por su asistencia y médicos muy ricos que no aceptan otros clientes que las personas acaudaladas. En el Japón sucede lo contrario: son los médicos pobres los que asisten a los ricos, y los

médicos ricos los que asisten a los pobres. Los médicos célebres y acaudalados dedican sus facultades a los pobres y humildes, con lo cual dan esplendor a la ciencia."

## Espectáculos

### Parque Recreativo

EL éxito obtenido por las notables gimnastas equilibristas *Sisters Borkany's*, tanto la noche de su debut como en la función de anoche, ha sido extraordinario.

Se trata de un magnífico número de gran sensación que de seguro ha de interesar mucho a este público y hará que las secciones del Parque se vean a diario concurridas.

Las *Sisters Borkany's* hacen arriesgadísimos trabajos en trapecio, obteniendo siempre nutridos aplausos por su notable labor. También en el alambre hacen magníficos ejercicios andando con zancos y patines.

Para esta noche anuncian los programas nuevos trabajos en el trapecio volante y otro ejercicio llamado el *Bambú japonés*, de gran atracción.

Las películas proyectadas siguen siendo inmejorables. En estos días se han estrenado muchas y se anuncian otras de mucho interés.

Mañana habrá "matinée" infantil.

### Salón Novedades

Para esta noche se anuncian dos escogidas secciones en las que fomarán parte la *Bella Claudia* y el *duetto Corbella*, quienes a pesar del tiempo que llevan actuando, siguen llevando numeroso público a las secciones de *Novedades*.

También se anuncia el estreno de dos interesantes películas.

## NOTICIAS

**Correo.**—Esta tarde o mañana a primera hora llegará a nuestro puerto el vapor correo español "Atlante", conduciendo pasajeros, carga general y correspondencia.

**Abusos.**—Continúa el empleado municipal encargado de regar la Rambla de Pulido, cometiendo abusos con las personas que pasan por aquella vía cuando se halla regando.

Varias han sido las personas que aquel señor ha mojado (en cumplimiento de su deber, según dirá él).

Hace pocos días fué una señora la que soportó las pesadas bromas del mencionado empleado, mojàndola por completo.

Ponemos estos abusos en conocimiento del Sr. Alcalde, para que imponga un correctivo a este celoso si que también bromista empleado.

**Condecoración.**—A D. Fernando Clavijo le ha concedido la Asamblea Suprema de la Cruz Roja, la cruz de plata de dicha Institución.

Enhorabuena.  
**Visita.**—Ayer por la mañana visitaron las nuevas Escuelas graduadas del Norte, el Sr. Alcalde, los concejales Sres. Martí, Estévez y Ballester, el Sr. Gobernador civil, la Sra. D.<sup>a</sup> Robertina Dehesa de Martí y algunos representantes de la prensa.

El Sr. Eulate felicitó al Sr. Peraza, como asimismo a los anteriores Alcaldes Sres. Martí y Ballester.

**Concesión.**—Por el Ministerio de la Gobernación se han concedido 18.000 pesetas para adquirir una falda con motor, destinada a la estación sanitaria del puerto de Las Palmas.

## Notas marítimas

### Vapores del 30 y 31 de Mayo

- 1417—273—*Chama*, español; de 290 tons., de San Sebastián para el mismo punto, con 14 trips; patrón Arteaga y consig. Hamilton.
- 1418—274—*San Sebastián*, español; de 350 tons., de Pto. Cruz para Sta. Cruz Palma, con 20 trips; patrón Bravo y consig. Thoresen.
- 1419—275—*Sancha*, español; de 350 tons., de Garachico para Pto. Cruz, con 22 trips; patrón Díaz y consig. Thoresen.
- 1420—276—*Tenerife*, español; de 280 tons., de Las Palmas para Sta. Cruz Palma, con 17 trips; patrón Yanes y consig. Hamilton.
- 1421—277—*Maehrie*, español; de 252 tons., de Garachico para Abona, con 16 trips; capitán Sosvilla y consig. Hamilton.
- 1422—278—*Espanza*, español; de 141 toneladas, de Pto. Cruz para el mismo punto, con 7 trips; patrón Padilla y consig. Hamilton.
- 1423—279—*Stanhope*, inglés; de 2854 tons., de Taltal y escalas para Rotterdam, con 24 trips; cap. Harris y consig. Cory.
- 1424—280—*Thekla Bohlen*, alemán; de 2239 tons., de Bremen y escalas para Cotonou y

# El mejor chocolate que se fabrica en plaza es el de LA INDIA

## Señores anunciantes:

Las puertas de los talleres de El Progreso, Imprenta García Cruz, San José, 36, siempre están abiertas de par en par; todo está a la vista, nada está oculto. Si para publicar vuestros anuncios os interesa saber el número de ejemplares que reparte este modesto diario, pasad por nuestros talleres cualquier día, a las cuatro de la tarde, hora en que comienza la tirada.

## Clínica

DE GARGANTA, NARIZ, OJOS Y OÍDOS del Doctor especialista JUAN RODRIGUEZ LOPEZ

Se practican todas las operaciones de la especialidad, graduación de la vista, inyecciones del 606. Anexo a la Clínica se encuentra un **Laboratorio** con los adelantos modernos para el análisis del jugo gástrico, reconocimiento de heces fecales, reacción de Wassermann para el diagnóstico de la sífilis, etc., etc. - Horas de consulta, de 2 a 4 de la tarde. - Para los pobres, de 4 a 5.

12, Pérez Galdós, 12.

**Miller, Wolfson & Co.**  
**BANQUEROS**  
3, EDUARDO COBIAN, 3  
(ANTES MARINA)  
Santa Cruz de Tenerife  
Islas Canarias

Papel hilo superior cuadrículado. Sobres comerciales y de oficina: de venta la Imprenta García Cruz, 36, San José, 36.

Hojas de arbitrios extraordinarios. venta, Imp. García Cruz.

## Vagonetas y rails



A. BENCOMO. - Valentín Sanz, 9. - Santa Cruz de Tenerife.

- escalas, con 29 trips; cap. Franzelins y consignatario Ahlers.
- 1425-281-Amiral Ponty, francés; de 5555 tons., de Dunkerque y escalas para Buenos Aires y escalas, con 153 pajs. y 53 tripulantes, cap. Pellé y consig. Hardisson.
- 1426-282-Lanzarote, español; de 500 toneladas, de Río de Oro y escalas, con 16 pajs. y 25 trips; cap. García y consignatario Oliva.
- 1427-283-San Andrés, noruego; de 3500 tons., de Las Palmas para Londres, con 27 trips; cap. Roll y consig. Thoresen.
- 1428-284-Seagull, español; de 375 tons., de Pto. Cruz con 17 trips; cap. Marrero y consig. Elder.
- 1429-285-Mogador, ale. ván; de 1271 toneladas, de Melilla para Hamburgo, con 1 pasajero y 17 trips; cap. Thaden y consignatario Ahlers.
- 1430-286-Clan Macnab, inglés; de 4675 toneladas, de Port Pirie y escalas para Naples, con 71 trips; cap. Green y consignatario Cory.
- 1431-287-Addah, inglés; de 3149 tons., de Liverpool para Obobo y escalas, con 4 pajs. y 48 trips; cap. Anderson y consignatario Elder.

# Mantequilla ESBENSEN

Es la más pura y por consiguiente, la mejor y más solicitada por todas las personas de buen gusto en el mundo entero

¡No confundir la marca: LAS DOS VACAS!  
Representante en Islas Canarias, José Acuña, Ruiz de Padrón, 1.-Sta. Cruz de Tenerife.



**AL PUBLICO.** En la sombrería de Domingo Pérez González, calle de Alfonso XIII, 44, se ha recibido un extenso surtido en sombreros de paja para caballeros y niños, última novedad, a precios módicos. Véase el escaparate de esta acreditada casa.

**En la calle de Viera y Clavijo, núm. 14,** Tienda de Novedades, se acaban de recibir una extensa y variada colección de discos para gramófonos marca ODEÓN y FONOTIPIA, impresionados por sus dos lados y por artistas de gran fama, con trozos de óperas, zarzuelas y bandas. Precios sin competencia. También se vende un hermoso gramófono usado con una gran colección de discos por mitad de su valor. Visítad este establecimiento

**VIERA Y CLAVIJO, núm. 11.** Se vende la casa número 5 de la calle del Progreso. Dará razón D. Ramón López, calle de la Noria, número 39.

**Casa de Salud Operatoria de Nuestra Señora de Lourdes**  
Robayna, 12 esquina a Gran Vía (Barrio de los Hoteles)  
Director:  
**DR. VEREMUNDO CABRERA**  
Cirujía General. Operaciones de vientre. Cura radical de hernias. Operación de la apendicitis; de tumores de la matriz; de quistes del Ovario. Vías genito-uritarias. Ginecología (enfermedades de la mujer).  
Sifilografía. - Inyecciones intravenosas de SALVARSAN  
(606 Ehrlich)  
Consulta, todos los días de 11 a 12, excepto los domingos.

**Globulogeno** Preparado de éxito seguro en la anemia, clorosis, debilidad general, inapetencia y dolores y desarreglos menstruales; en la tuberculosis mejora notablemente el estado general, con aumento notable de peso. De venta: Farmacia L. Martín Espino, Norte 7, Tenerife.

**Si, señor "El Guanche"**  
VALENTIN SANZ, 27  
es el único establecimiento donde el público que tiene buen gusto, halla siempre un completo y variado surtido de artículos frescos; lo más fino que puede apetecerse. - ¿Chocolate? Si, señor; riquísimo, de Caracas. PURO CACAO. De la renombrada fábrica "EL INDIO". Lo detallamos a los siguientes precios los paquetes de 460 gramos (una libra):

Chocolate de 1.ª Ptas. 3'50 Chocolate familia Ptas. 2'00  
Chocolate de 2.ª Ptas. 2'50 Id. especial Ptas. 1'60  
También tenemos exquisito Chocolate MAIZENA, y lo vendemos en latitas de un cuarto kilo a pesetas 2; paquetes de CACAO PURO a pesetas 3'25 los 460 gramos. - ¡Oh! eso es riquísimo. Café de Caracas, desecrezado de primera, a pesetas 2 los 460 gramos y café trillado, también de primera, a pesetas 1'70. - Si, señor; y chorizos, galletas, vinos, licores y todo lo que V. desee. Hasta SALTA PERICOS a 6 ptas. la gruesa. - ¿Alpargatas? Esa es una especialidad de la casa

**Alpargatas Caraqueñas**  
a los siguientes precios:  
Núm. 1 docena Ptas. 28 " Núm. 7 docena Ptas. 16 "  
Núm. 2 docena Ptas. 26 " Núm. 8 docena Ptas. 15 "  
Núm. 3 docena Ptas. 23'50 Núm. 9 docena Ptas. 14 "  
Núm. 4 docena Ptas. 21 " Núm. 10 docena Ptas. 13 "  
Núm. 5 docena Ptas. 19 " Núm. 11 docena Ptas. 12'50  
Núm. 6 docena Ptas. 17 " Núm. 12 docena Ptas. 12'50  
- Si, **EL GUANCHE**, Valentín Sanz, 27.

**Dulces secos riquísimos de Tánger**  
a tres pesetas el kilo. - Se sirven pedidos desde 5 kilos en adelante por medio de paquetes postales. Informar al Admor. de este periódico.

**Códigos.** Código de Comercio, 450 pesetas. - Código civil, 4 pesetas. - Código penal, 2'50 pesetas. De venta, Imprenta García Cruz.

**Agustín Díaz Casanova**  
-PROCURADOR-  
San José, núm. 18

**Se alquila** la parte baja de la casa calle de San Francisco de Paula núm. 2 esquina a Canales propia para agentes o representantes comerciales, dirigirse a Don Manuel Rallo, almacén de Tejidos y Novedades LA LINDA, Castillo, 14.

**Se vende garantizada,** en la Plaza de la Constitución, tabaquería de don Angel Carrillo, y en la Rambla de Pulido establecimiento de don Cristóbal Beattell, **semilla de tomate inglesa manzana blanca y manzana obscura**, propia para embarque, cosechada en la Costa sur de esta Capital por el propietario don Tomás Expósito Barrios, a **40 ptas. la libra.**

**Elixir Gomenol Climent**  
El mejor medicamento para combatir las enfermedades del aparato respiratorio.  
Entre las inmejorables cualidades que reúne el **GOMENOL**, una de ellas es, la **preferencia** que le conceden los **clínicos de todo el mundo**, y los **elogios que ha merecido** por parte de profesores nacionales y extranjeros, en el último **Congreso de la Tuberculosis**.  
De venta en Farmacias y Droguerías Agente-Depositario, Heriberto Díaz, calle X, n.º 5. SANTA CRUZ DE TENERIFE

**A los explotadores de aguas**  
José Delgado Moleiro, con práctica suficiente en la construcción de galerías para la explotación de agua, desea **subastar esta clase de trabajos** en cualquier pueblo de Tenerife o contratarlos con las sociedades explotadoras de aguas que quieran encomendarle a su pericia la ejecución de dichas obras. Su domicilio: Pago de San Juan. - Garachico.

**París-House**  
Antigua fonda "Peninsular", hoy a cargo de don Carlos O. de Mongaillard, ex-Director del conocido y acreditado Hotel Batemberg. La fonda **PENINSULAR** ha sido transformada radicalmente, habiéndose mejorado toda su instalación, y el **París House** no tardará en ser uno de los más notables establecimientos de este género.  
**Hospedaje a precios moderados Comidas a todas horas**  
**Cocina francesa, inglesa y española, a cargo de un excelente cocinero.**  
**París House Cruz Verde, 16.**  
**ROSENDO GONZALEZ (Platero)** Alfonso XIII número 79.  
Se hacen toda clase de trabajos de platería, joyería y bisutería: ESPECIALIDAD EN ENLACES para carteras y toda clase de monturas para piedras preciosas.

**Se vende** una acción de la Sociedad Cooperativa de Producción de Tenerife. Se hace una importante rebaja. Informarán en esta Imprenta.

**Las ventajas de anunciar en este Diario** las nota el comerciante al segundo día de publicados sus anuncios.

**Compañía de vapores correos interinsulares canarios**

**Viajes extraordinarios**  
Deseosa esta Empresa de ofrecer a los señores exportadores de frutos y comerciantes todas las facilidades posibles, establece a partir desde el corriente mes de Mayo nuevas expediciones, las cuales combinadas con los viajes oficiales ofrecerán comunicación regular, casi semanal, entre este puerto y los siguientes:

Vapor **Fuerteventura** saldrá de Las Palmas los días 14 y 29 de cada mes a las 10 de la mañana para Santa Cruz de Tenerife, Orotava, Saucos y Tazacorte, regresando por los mismos puertos.

Vapor **Gomera-Hierro** saldrá de Las Palmas los días 11 y 25 de cada mes a las 10 de la mañana para Santa Cruz de Tenerife, Abona, Médano, Abrigos, Cristianos, Guía y Adeje, retornando por los mismos puertos. Tarifas económicas para pasaje y carga Para más informes, dirigirse a las Oficinas de la Compañía.

Encargue V. sus trabajos en la Imp. García Cruz, S. José, 36.

16 BIBLIOTECA DE "EL PROGRESO"

la puerta del aposento. Adoración se levantó y fué a abrir con rapidez. Era Magdalena la doncella de Elisa.  
- ¿Qué quieres? dijo ésta volviendo apenas la cabeza.  
- Su padre de V. y la señora me envían a saber si se había levantado y a decirle que el desayuno está pronto.  
- Ve a contestar que al momento bajamos.  
- ¿Y volveré a vestir a la señorita?  
- No; mi prima me ayudará, no te necesito hoy.  
Magdalena se retiró cerrando cuidadosamente la puerta. Entonces Elisa saltó con presteza del lecho y ciñó a su flexible y elegante talle una bata de seda, sujeta a su cintura con un lazo de terciopelo; colocó las negras y apretadas trenzas de su lustroso cabello en torno de sus sienes, y seguida de Adoración, que también había concluido su ligero tocado de mañana, se dispuso a bajar al comedor.  
Nosotros aprovecharemos este momento para dar a conocer a nuestros lectores algunos antecedentes de los personajes que hemos procurado describir.  
Elisa era hija única de D. Fernando de Silva, rico opulento banquero, a quien la suerte había favorecido en sus atrevidas especulaciones, hasta el punto de doblar en pocos años su inmenso caudal. Cuando la joven salía de la infancia tuvo la desgracia de perder a su madre, que murió siendo joven aun; dejando a su esposo sumido en la más profunda desesperación.  
La edad de Elisa requería entonces cuidados que al corazón de un padre, por muy tierno y amoroso que sea, no le es dado ni aun comprender siquiera.  
Así lo conoció el señor de Silva, y lleno de solicitud por el porvenir de su hija, hizo venir al lado de esta a una hermana de su malograda esposa para que le sirviese de madre. La elección no pudo ser más acertada, pues

13 LÁGRIMAS DEL CORAZÓN

no tenía ese aire turbado y tímido que te distinguía a tí, y que en verdad te sentaba perfectamente.  
- ¿Te burlas, querida mía?  
- Te juro que no: estabas encantadora; á no ser que mi cariño hacia tí me cegara hasta el punto de hallarte la más linda de cuantas mujeres se hallaban presentes; pero veo que vas á enfadarte: hablemos de otra cosa.  
- ¿Sabes que bailé últimamente con un joven lleno de talento y distinción?  
- Sí; creo que te ví a su lado.  
- Que aire tan noble, que modales tan galantes; y sobre todo, Adoración, qué mirada tan grave y tan hermosa.  
- Aunque estábamos separadas, reparé en él... y aun después creo que le ví con otro...  
- A quien concediste el último wals ¿no es eso?  
- Ciertamente, respondió Adoración encarnada como una rosa de Bengala.  
- Ya te has puesto como una grana; ¡qué niña eres! apuesto á que ese joven te dirigió palabras de amor.  
- ¿Quién te ha dicho...?  
- Fu misma confusión: vaya, está visto que nada sabes ocultar y que te turbas por la cosa más sencilla del mundo.  
- ¡Oh! ¡si yo tuviera tu carácter!  
- Escucha, querida mía, yo soy mayor que tú, te llevo dos años, pues ya he cumplido los veinte, y unida á la diferencia de edad la diferencia de nuestros caracteres y la de nuestra educación, resulta que tengo más conocimiento del mundo y de la vida.  
- ¿Quién lo duda?  
- Por lo tanto me ofrezco á guiarte en ella, siempre

La gran circulación de EL PROGRESO, asegura la venta de los productos que en él se anuncian.

Compañía trasatlántica (ANTES DE A. LOPEZ Y C.)

Table with columns: Nombre de los vapores, Dias de salida, Destinos. Lists ships like P. DE SATRÚSTEGUI, CIUDAD DE CADIZ, M. L. VILLAVARDE, LEÓN XIII, MONTSERRAT, ANTONIO LOPEZ.

Las notas de carga deben presentarse en la Agencia el día antes de la salida de los vapores á las 12 de la mañana, no admitiéndose ningún conocimiento de carga después de esa fecha y hora.

Cie. Générale Transatlantique

Saint Laurent HABANA

El magnifico y rápido vapor correo francés... Llegará á este puerto el 6 de Julio, saliendo el mismo día DIRECTAMENTE para la HABANA

Hamilton & Co

LISTA DE VAPORES que saldrán del puerto de Santa Cruz de Tenerife para los que á continuación se expresan: Las fechas son aproximadas. Table with columns: DESTINO, VAPORES, DIAS.

Table with columns: DESTINO, VAPORES, DIAS. Lists destinations like Cape Town, HAMBURGO, BUENOS AIRES, HABANA.

Línea de Vapores Otto Thoresen Fruteros de

Servicio semanal entre los puertos de las Islas Canarias y Londres. SALIDAS DEL MES DE JUNIO. 30 Mayo el vapor San Andrés, 6 Junio el vapor San Miguel.

Servicio cada quincena de Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife para Dunkerque y Hull. SALIDAS DEL MES DE JUNIO. 8 Junio el vapor Setubal, 22 Junio el vapor Santiago.

Servicio interinsular por los vapores SANCHO y SAN SEBASTIÁN. SALIDAS DE SANTA CRUZ DE TENERIFE. Vapor San Sebastián, Vapor Sancho.

Nicolás Dehesa Banca y Cambio. Alfonso XIII, 64. Emite giros sobre todos los países. Pagos telegráficos. Cartas de crédito. Descuentos y Cobros. Cuentas corrientes. Compra Cheques y Letras. Cambio, y toda clase de operaciones Bancarias.

Yeoward Brothers Línea de vapores rápidos FRUTEROS entre Liverpool, Lisboa e Islas Canarias. Salidas de Santa Cruz de Tenerife para Liverpool durante el mes de JUNIO. Día 8 Avetoro, 15 Aguila, 22 Avocet, 29 Andorinha.

NUEVO ESTANTE A PEDAL CON FRICCIONES de BOLAS de ACERO. LA MEJORA MÁS ÚTIL QUE PODIA DESEARSE. SINGER. MÁQUINAS SINGER PARA COSER. MÁS PERFECCIONES NI MECANISMO MÁS EXCELENTE. Máxima ligereza. Máxima duración. Mínimo esfuerzo en el trabajo. 37, ALFONSO XIII, 37 Santa Cruz de Tenerife.

Elder, Dempster & Co. El magnifico vapor correo inglés Fulani de 5 200 toneladas, llegará á Sta. Cruz el día 12 de Junio con destino á Liverpool vía Madeira. El magnifico vapor correo inglés Muraji de 5 500 toneladas, llegará á Sta. Cruz el día 13 de Junio con destino á LIVERPOOL.

La mejor de las tintas en polvo. Litro y medio de tinta superior se obtiene por 50 céntimos. Modo de hacerla.—En litro y medio de agua fría, (más o menos, según se desee, clara u oscura), se echan los polvos y después de haberlos agitado con un palo varias veces, se deja reposar, usándose al siguiente día. Caja de 125 gramos, 50 céntimos, que dá para hacer litro y medio de tinta. Si se quiere para copia, se empleará solo un litro de agua hirviendo. De venta, Imp. García Cruz, San José, 36. Se venden terceroles de vino vacías, medida 225 litros maderavirginia. Plaza de la Iglesia, 6. En la Imprenta García Cruz, calle de S. José, 36, se venden Novelas, obras científicas y literarias, obras en verso, Códigos, Leyes, Reglamentos Manuales de esgrima y del juego del palo, de Fotografía, etc., Libros para enseñar idiomas, Diccionarios, Libros de estudio para escuelas, Planas, Polvos para tinta, Libros de cocina, Libros de chistes y cuentos. En todos los correos se reciben obras y novelas nuevas ::::

LA VELOCE Compañía de Navegación á Vapor. El magnifico vapor correo italiano Citta di Torino de 5 000 toneladas llegará á Sta. Cruz el día 9 de Junio con destino á Trinidad, La Guayra, Curacao, Puerto Colombia (Sabanilla), Puerto Limón y Colón con hueco para pasaje de 1.ª, 2.ª y 3.ª. Agentes: C. DIAZ BOTAS, casa de Elder, Dempster & Co., Alfonso XIII, 84. Para los puertos del Sur de esta isla El magnifico y rápido vapor VELOX saldrá de este puerto todos los Domingos á las 6 de la mañana, regresando los Miércoles á la tarde. Admite carga y pasajeros. Se recibe la carga los sábados hasta las cinco de la tarde. Para más informes dirigirse á sus Agentes, Miller, Wolfson & Co., Marina, 3.

que seas franca conmigo, y no me ocultes tus pensamientos. —Por fortuna nada te he callado nunca y te juro que seguiré en adelante haciendo lo mismo; pero di, ¿no juzgas más acertado que el día en que nuestros corazones tuvieron un secreto, fuéramos á depositarlo en el seno de mi madre? ella tiene sobrada experiencia y nos ama demasiado para saber aconsejarnos; además es tan buena, tan indulgente. —Te equivocas, es demasiado severa; conmigo al menos... —Elisa, no seas injusta. —¡Oh! digo la verdad: ya sabes que yo amo á mi tía, y que admiro como nadie sus buenas cualidades; pero ella no comprende nada de las impresiones y los anhelos de la juventud. Mil veces me ha reñido terriblemente por lo que llama mi coquetería, y bien sabes tú Adoración, la inexactitud de semejante juicio. La prima de Elisa se sonrió dulcemente, y contestó con un acento lleno de bondad. —Vamos, vamos, querida mía, que alguna verdad encerraban las palabras de mi madre. —¡También tú! —Ya sabes que mi mayor defecto es mi franqueza: pues bien, te confieso ingenuamente que ese deseo de hacerte visible, ese afán de recibir ovaciones, de que te ríes después, ese anhelo de que te llamen hermosa, solo por el placer de burlarte de los que así te nombran, sino es se asemeja mucho á ello. Por otra parte, al morir tu buena madre, hermana de la mía, tu padre nos llamó á su lado á mí para que sirviese de compañero, y á la que me ha dado el ser para que completase tu educación y fuese el mentor de tu juventud; de este modo la

impuso un cargo grave é importante, y ella cumple con él según le dicta su conciencia y aun á riesgo de afligirse. A veces, Elisa mía una leve falta, una ligera indiscreción deciden de nuestro porvenir; y lo que hoy es fácil, sencillo de evitar, créeme, es mañana imposible de remediar. —¿Te he encargado por ventura mi tía de continuar sus sermones? contestó Elisa haciendo un gesto de desdén; si es así, te aconsejo que los suprimas, pues sientan mal tan enfadosas palabras en una boca tan linda. Escúchame: si yo me envanezco de aparecer un poco bella; si gozo con una cinta, una flor ó un aderezo; si mi carácter es vivo y alegre y me divierto haciendo rabiar á los que me adulan, ¿qué mal hay en eso? Yo he meditado muchas veces en el amor, que dicen es la felicidad de la vida; y he venido á comprender que para hacerse amar es necesario ocultar nuestros sentimientos, ó por mejor decir no experimentar ninguna. —No estamos conformes en ideas sobre ese punto, contestó Adoración, y juzgas mal el corazón humano si piensas como la generalidad, que solo los obstáculos y las dificultades excitan y sostienen el amor, no: eso lejos de ser tan dulce y noble sentimiento sería orgullo y nada más. Yo creo que el amor es una unión de dos corazones que sacrifican sus deseos, sus gustos y sus aspiraciones ante la felicidad del objeto amado. —Pobre Adoración! Con esas ideas, con semejantes propósitos vas á ser muy desgraciada, y á representar siempre en el mundo el triste papel de víctima. —Oh, no! Yo creo, por el contrario, que seré muy dichosa. En este momento la conversación de ambas jóvenes fué interrumpida por dos golpes dados con timidez en

LÁGRIMAS DEL CORAZÓN 15

British and Argentina El magnifico vapor correo inglés El Argentino de 8.000 toneladas, llegará á Sta. Cruz el día 13 de Junio con destino á LIVERPOOL con hueco disponible para frutos. Agentes: Elder, Dempster & Co., Alfonso XIII, 84. Sociedad de Navegación é Industria DE BARCELONA Para Cádiz y Sevilla saldrá el 8 de Junio de 1912 á las diez de la mañana el vapor correo Reina Victoria Admite carga y pasajeros. Agente, J. A. Brage, Cruz Verde, 24. LEY DE QUINTAS.—Se vende en la Imprenta García Cruz. Precio, DOS pesetas. Diccionario Manual Enciclopédico de la Lengua Española Contiene todos los artículos comprendidos en el Diccionario de la Academia, y, además, 25.000 voces de ciencias puras de ciencias aplicadas, de artes, industrias y oficios. Está ilustrado con 4.000 grabados y 500 retratos, láminas enciclopédicas, monumentos célebres y mapas.—Precio: 8 pesetas. Libro de los chistes Floresta de la risa, repertorio de la sandunga. Agudezas gallegas; andaluzas y baturras, Gedeonadas, patochadas y burradas del género humano, recogidas por esos mundos de Dios; para curar á los hipocóndricos, amansar á los cascarrabias y tonificar á los biliosos. Edición ilustrada con grabados muy monos.—50 céntimos. De venta, Imprenta García Cruz, San José 36 IMPRENTA GARCÍA CRUZ, SAN JOSÉ 36

Los señores anunciantes observarán enseguida, por el aumento de venta de sus productos, las ventajas de anunciar en EL PROGRESO.

La Imprenta García Cruz, es la más económica que trabaja.